

Palabras del Lic. Rafael Ovalles, Director General del INFOTEP en la firma del convenio con Barrick Pueblo Viejo. Martes 12 de junio 2018, 10:30 am. ONA, Santo Domingo, D. N.

La suscripción de todo convenio interinstitucional lleva consigo retos inéditos. Es lo que constata el Instituto Nacional de Formación Técnico Profesional (INFOTEP) en cada ocasión en que cumpliendo con sus funciones legales, programáticas y estratégicas, establece nuevos compromisos para la formación del capital humano.

Cuando me refiero a retos inéditos no solo aludo a una mayor carga de trabajo, o a cuestiones que ponen a prueba nuestra capacidad de dar respuesta oportuna a la demanda. Hablo, sobre todo, de la exigencia de lograr que esa respuesta, además de oportuna, corresponda de manera precisa con los avances teóricos y metodológicos de la formación técnico profesional.

Este convenio que firmamos hoy con la empresa Barrick Pueblo Viejo se inscribe en esta última perspectiva. Uno de los principales compromisos que contiene, es la renovada vigencia del Programa de Formación Dual, una modalidad que combina teoría y práctica laboral, produciendo beneficios para las empresas que lo aplican y para la persona participante.

La formación técnico profesional está viviendo su mejor momento a escala planetaria. Su vitalidad teórica y la búsqueda de nuevas metodologías que sigan el ritmo de los cambios en el mercado de trabajo, la sitúan como la opción formativa más deseable.

Nuestro país, a través del INFOTEP, promueve de manera sostenida la refrendación de la formación técnico profesional como una modalidad formativa que contribuye notoriamente con el desarrollo socioeconómico del capital humano, la competitividad del aparato productivo y, por ende, con el progreso nacional.

Volviendo a la formación dual, y para dar una idea más precisa de su importancia, citaré algunos datos sobre su expansión en países de la Unión Europea. En el 2015, el 59% de los alumnos en Suiza cursaban programas que combinan el estudio y el trabajo. En Dinamarca lo hacía el 42.3%; en Alemania, el 40.3%; en Letonia, el 39.8%; en Austria, el 32.5%. En otros 12 países el alumnado que estudia y trabaja se mueve en rangos que van del 0.4%, en España, al 16.4% en Noruega.

Obviamente, la implantación de la formación técnico profesional en su modalidad dual no tiene un desarrollo lineal en todos los países. En América Latina y el Caribe, por ejemplo, los programas estructurados son relativamente escasos, por razones que no viene al caso analizar aquí.

Lo que sí quiero señalar, y lo hago a propósito de este convenio entre INFOTEP y la empresa Barrick Pueblo Viejo es, por un lado, la importancia de la formación dual para el futuro inmediato de la República Dominicana y, por el otro, la necesidad de que las empresas reconozcan en este modelo una oportunidad de introducir sustanciales mejoras en las competencias y habilidades del capital humano en beneficio de su propia rentabilidad.

Para dar cumplimiento a la parte de este convenio referida a la formación dual, fueron seleccionados 13 participantes para el área de técnico en electromecánica automotriz y diesel, y 17 para el área de técnico en mecánica industrial para minería.

Es decir, durante tres años 30 jóvenes se estarán formando de manera teórico práctica en oficios de alto índice de empleabilidad en las instalaciones de la empresa Barrick Pueblo Viejo.

Otro aspecto apreciable es la impartición de formación técnico profesional al amparo del programa de desarrollo comunitario que promueve el Departamento de Responsabilidad Social Corporativa de la empresa en beneficio de participantes seleccionados en las comunidades priorizadas.

Ambas iniciativas se dan en el marco de relaciones interinstitucionales establecidas con el objetivo de desarrollar programas de formación, asesoría y asistencia técnica que fortalezcan las competencias de los colaboradores y contratistas de Barrick Pueblo Viejo en las áreas asociadas a las llamadas habilidades blandas y de gestión.

Como director general del INFOTEP me siento profundamente complacido con las perspectivas que abre este convenio. Agradezco a la presidenta de Barrick Pueblo Viejo, Juana Barceló, su interés en la formación técnico profesional del personal a su cargo, y su disposición a respaldar al INFOTEP en el promisorio camino de hacer de esta modalidad formativa uno de los más fuertes pilares del desarrollo nacional.